
一場新冠肺炎疫情讓全球的公
共衛生體系都備受考驗。建議首
先要進一步加強醫學教育，吸引
優秀人才從醫，而且要有個良好
的教育體制來培養這些人，燦爛
其職業前景，嚴格其培養過程，
調動他們的積極性。

同時，加強醫學研究，構建一
個國家級的、能夠引領統籌整個
國家醫學研究大格局的國家級醫
學研究機構，設立國家級的醫
學、健康、科學基金。此外，要
注重「醫」「防」融合，在應對
重大挑戰時發揮作用。

全國政協常委、中國工程院副院長、中國醫學科學院院長王辰：

構建國家級醫學研究機構

在全世界都沒有特效藥的情況下，中醫利
用自身體系的病因病基，辨證論治，在抗擊
新冠肺炎疫情中發揮重要作用。從西漢至
今，中國至少發生過350次以上的瘟疫流
行，每次瘟疫過後，中華民族都挺過來了，
並不斷增強了免疫，說明中醫臨床有效。
過去中醫的診療、醫生的處方和熬藥的

漫長過程，這次有了新的變化，配方顆粒
的「智慧藥方車」開進金銀潭醫院，開進
雷神山和火神山和方艙醫院，病人在診療
後一分鐘就能拿到藥，開水沖服，簡單方
便，又不失特色。相信中醫藥只要能夠傳
承精華，守正創新，一定可在臨床救治中
發揮作用。

全國政協委員、中國醫學科學院首席研究員王階：

加強中醫藥傳承創新
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香港文匯報訊（記者 海巖 兩會報道）
疫情下失業激增，全國政協委員、中國社
科院世界社保研究中心主任鄭秉文在今年
全國兩會上建議，政府盡快改革失業保險
制度，向所有失業人員發放失業金，以保
基本民生。
「今年4月份城鎮調查失業率是6%，
失業人數大約2,600萬，未來幾個月可能
迎來失業高峰，是考驗失業保險制度的
關鍵時刻。」鄭秉文在接受香港文匯報
訪問時指出，目前失業保險制度存在三

大頑疾——領取失業金人數佔失業人數
比例過低，領取人數佔參保人數比例也
越來越低，失業保險基金大量結餘閒
置。

參保受益率目前僅1%
鄭秉文引述數據指，近年，領取失業

金人數每年基本穩定在220萬人左右，
只佔當年失業人口10%；2億人參保，參
保受益率僅1%。「像中國社科院這樣的
國務院直屬事業單位，工作人員幾乎不

存在失業風險，根本用不到失業保險基
金，而很多失業風險高的群體和企業卻
沒有覆蓋進來。」交錢的人越來越多，
領錢的人越來越少，失業保險基金結餘
直線增長，到2018年達到5,800億元人
民幣。
「失業保險基金本就是為應對經濟周

期，經濟景氣時上升，衰退時下降。例
如，2009年美國就把此前六七年積累的失
業保險基金全部支付給失業者，還向財政
借錢。但中國的失業保險基金結餘量是一

條永遠向右攀升的直線。即便在2009年金
融危機最嚴重時，領取失業金人數亦只有
235萬人。」
「失業保險不會傷筋動骨，失業保險月

均制度收入100億元人民幣，一年就能恢
復起來。」
他也建議盡快修訂《失業保險條
例》，改革失業保險制度，覆蓋更多失
業風險高的群體和企業，改革和放寬過
嚴的領取失業金條件，放寬失業農民工
領取失業保險金的限制等。

山路走不盡，一里十八彎。
由於交通閉塞、環境惡劣，涼
山是深度貧困地區，脫貧致富
成為幾代涼山人共同的夢想。
今年是脫貧攻堅決戰決勝之
年，全國政協常委、四川涼山
州人大常委會主任、黨組書記
達久木甲在昨日「委員通
道」上用「脫貧攻堅有多
難，扶貧幹部有多拚」、
「點亮一盞燈，照亮一大
片」、「曾經一步跨千年，
而今跑步奔小康」三句話，
引出了基層幹部們投身涼山
脫貧攻堅的動人故事。

達久木甲介紹，在涼山，
活躍着一支天天走村入戶，
狗見了都不咬的扶貧幹部隊
伍。五年來，在脫貧攻堅戰
場上，有151名幹部負傷，有
23 名幹部獻出了寶貴的生
命。其中，爾古日體同志是
妻子眼中的工作狂，幹部口
中的領頭羊，群眾心中的主
心骨，積勞成疾，倒在崗位
上，生命定格在36歲。

為山區點燈 領群眾前行
金陽縣布拖村集中安置點，

馬哈木日卓老人6歲的小孫女
說：「家裡的螢火蟲飛走了，
以前沒有燈變成了燈芯向下的
電燈，有了電，奶奶能看有人
的戲匣子了。」燈意味着光明
和希望，它給了山區人民群眾
前行的力量。

「64年前，涼山實行民族
改革，彝族同胞一步跨千
年，從奴隸社會直接跨入人
民當家作主新社會。」達久
木甲表示，幸福是奮鬥出來
的，打贏脫貧攻堅戰靠的是
廣大幹部群眾實幹、巧幹、

齊心幹。從這個角度，就更能理解為什
麼涼山州緊扣脫貧攻堅排兵佈陣，調兵
遣將，選派上萬名優秀幹部下沉到農村
基層一線。由此也更明白，為什麼感謝
共產黨，感謝精準脫貧，成為彝族群眾
發自肺腑的話。
■香港文匯報記者 任芳頡 兩會報道

涼
山
摘
帽
有
多
難

扶
貧
幹
部
有
多
拚

穗最大城中村 AI抗疫建奇功
「這次抗疫工作中我能感受的是我們民營企業的創新

應變能力，也能感受到中國經濟所展現的那種韌
性。我非常有信心我們一定能共克時艱，迎頭趕上。」

測溫人臉追蹤 後台管理數據
廣州城中村眾多，石牌村規模最大，整個社區有近

7萬外來人口，其中包括3,000多名湖北籍人士。佳都
科技研發的AI智能體溫人臉追蹤檢測產品及相關平
台，最早落地運用的社區之一便是石牌街社區。
劉偉在「委員通道」上介紹說，在今年2月份的疫
情高發期，政府在社區建立了一個智慧社區防護平
台、前端應用智能通道、智能攝像機，以及智能燈感
利用遠距離測溫和人臉身份識別的技術進行數據採
集，大大降低了工作人員公共衛生安全的問題。
同時，在後台，通過AI大數據，對整個小區人員進

行大數據管理，形成了一個精準治理，使整個小區的

人力減少了一半。「人工智能的社區防控更加精準，
更加智慧。」
佳都科技是一家位於廣州的民營高科技企業，是專

業的AI技術與產品提供商。公司在人臉識別、視頻結
構化、知識圖譜、智能大數據以及移動支付等領域的
核心技術產品供應全球。此次疫情發生後，該公司憑
借在AI領域的技術積累以及豐富的AI應用經驗，研
發了多種疫情防控系統以及產品。
據悉，該公司智能人臉測溫終端產品利用「AI+紅

外熱成像」技術，紅外相機能夠遠距離、無接觸地鑒
別出每個人的體溫；如果監測到體溫異常者，可實現
自動報警。
值得注意的是，該套產品還運用了佳都科技人臉識

別算法引擎，實現體溫監測和身份核驗的雙重需求，
人臉識別率達到99.9%。在該項產品的基礎上，還推
出專門針對社區防控的「蜂巢」智感安防區多維動態
防控平台，可登記採集社區人員信息、疫情信息並上
報跟蹤。

多種抗疫產品 內地廣泛應用
此外，該公司開發的針對疫情排查的微信小程式，

針對公共場所口罩佩戴的人員口罩監測解決一體機，
針對危化品行業安全生產的疫情防控解決方案，均已
在內地廣泛推廣運用。
劉偉說，如今中國AI產品已經高度國產化。20年

前，中國地鐵行業一個車站屏蔽門的控制器都需要進
口；如今，全球首個智慧的智能車站已經在廣州正式
上線，該系統90%都是國產。「我們只通過短短20
年，就走過了歐美國家100年的技術實踐。」
劉偉認為，作為以AI、軌道交通、5G為代表的新

基建，將極大推動中國經濟的發展，特別是高技術領
域的飛躍和超越。他相信，隨着中國新基建、新技術
的不斷提升，中國經濟的韌性和活力會更加增強。

昨日，在全國政協十三屆三次會議第一場「委員通道」上，全國政協委員、AI高科技企業佳都科技董事長劉偉作為中國基層社

區科技抗疫的參與者，分享中國AI科技抗疫的經驗。這家民營高科技企業的智能終端和平台，除了能夠實現進出社區人員體溫

「秒測」、異常時可自動報警，還可實現對社區人員防疫信息的智能登記、採集和追蹤。在智能平台的助力下，有7萬多人口、

廣州最大的城中村石牌街社區，至今沒有一例確診病例。 ■香港文匯報記者 敖敏輝 兩會報道

政協首場「委員通道」粵企業家談智慧社區防護平台

政協委員鄭秉文建議：向所有失業者發放失業金
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■達久木甲在昨日的「委員通道」上講
述了基層幹部們投身涼山脫貧攻堅的故
事。 新華社

▶佳都科技在石牌村出入口
佈局智能監測產品，監測體
溫及防疫追蹤。圖為一民眾
走過石牌村AI測溫區。

受訪者供圖

▲ 佳都科技與廣州地鐵合
作，佈局人工智能體溫監測
產品。
香港文匯報記者敖敏輝 攝

■ 昨日，在北京
人民大會堂新聞
發佈廳舉行全國
政協十三屆三次
會議第一場「委
員通道」採訪活
動。圖為全國政
協委員通過網絡
視頻方式接受媒
體採訪。 新華社
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